

COMPTE RENDU de l'assemblée générale Apiculteurs sans frontières 29 mars 2025

Accueil

Remerciements pour l'ensemble des présents, les personnes excusées.

Merci à notre hôte : Mr Voisin responsable de la banque alimentaire

Merci aux dirigeants de l'entreprise Rave qui ont mis à disposition la salle de réunion

Merci aux élus du territoire qui soutiennent l'association

Présents : 27 personnes

Information concernant la banque alimentaire de Bourgogne : le président de la banque alimentaire est situé à Dijon (4 responsables sont présents dans les départements de l'ex Bourgogne)

En Saône et Loire présence de 50 bénévoles et 2 salariés. Ils interviennent au niveau de la collecte de produits dans les magasins du territoire. Les produits collectés sont redistribués aux associations (500 tonnes collectées en 2024).

La Banque Alimentaire a pour projet l'installation de ruches sur un terrain mis à disposition, des membres d'ApiSF sont les bienvenus pour soutenir et participer à ce projet.

Le compte rendu de l'Assemblée Générale 2024 est validé

Rapport moral

Yves Rondelet, Président évoque une mutation progressive des activités de l'association et de sa philosophie. Durant de nombreuses années, ApiSF soutenait et accompagnait des projets au moyen orient et en Afrique de l'ouest.

Malgré le désengagement de l'association, un soutien est apporté en réponse aux demandes exprimées. Actuellement, sont maintenus des contacts au Burkina Faso et au Sénégal. Une indépendance se crée dans le domaine de l'apiculture, ils ont désormais des techniciens de haut niveau qui maîtrise les techniques locales et de l'hémisphère nord, ils sont à même de faire une synthèse efficace. Les apiparcs, les ruchers pédagogiques, la mise en place de partenariats avec les municipalités, les entreprises et différents organismes constituent désormais le vecteur principal de l'association.

Rapport d'activités

Yves évoque un rapport « d'inactivités » en négligeant les nouveaux adhérents. Seront réactivées les activités de formation qui se réalisent dans les APIPARCS, il sera nécessaire de les systématiser avec des sessions théoriques et pratiques. L'association dispose de formateurs et de talents qui contribueront à cette programmation.

En termes d'activité sur l'année 2024 :

- progression au niveau des apiparcs, rédaction d'un article s'y rapportant, il doit paraître dans une revue apicole, sera transmis aux élus, à d'autres décideurs et autres associations qui œuvrent en faveur de la biodiversité et de la préservation des abeilles.

- la création de l'apiparc de Virey a débuté il y a 40 ans environ, des ruches sont installées avec une vocation pédagogique, il y a des floraisons successives ininterrompues sur l'année apicole. Des visites y sont organisées en lien avec l'office de tourisme, son emplacement les facilite.

- Pour Oslon, APIPARC d'un hectare, il y a un certain nombre d'essences mellifères : 30 à 35 ruches sont installées, Pierre (Président de l'association « une autre économie pour une autre terre ») a planté une centaine de noisetiers, des tilleuls, quelques fruitiers. Sur cet apiparc, il serait intéressant et nécessaire d'identifier un responsable pour animer et coordonner l'activité. Yves évoque le problème d'un entretien de l'Apiparc par un employé municipal non-surveillé qui a broyé certains végétaux plantés par l'équipe.

- APIPARC de Sassenay : la gestion est assurée par Norbert.

Potentiel important en terme de communication (visibilité) et en terme de superficie, car 10 ha environ sont concernés. Cette surface importante permet de quadriller l'espace, de gérer les plantations mellifères, son activité bénéficie du soutien de la municipalité. L'activité est en dessous des besoins. Toutefois nous remercions le Crédit Agricole qui a participé et soutenu l'installation de ruches, au niveau de la porte fleurie. Les perspectives sont intéressantes et encourageantes pour le moyen et long terme. Remerciements à Christian qui a fourni des végétaux, du temps et du travail. Afin de structurer et organiser l'activité à Sassenay, un groupe est constitué sous la responsabilité de Norbert.

Christian évoque le développement des ronces sur les terrains sableux, il est nécessaire d'être vigilant.

En dehors du Grand Chalon, Gilbert organise de nombreuses plantations sur sa commune (Boyer) et anime des ruchers pédagogiques à La Truchère et Boyer.

Des partenariats se sont développés avec la commune Cheilly les Maranges qui a mis en place un rucher communal (le suivi est réalisé par Norbert)

Des ruches sont installées au Tribunal de Chalon (suivi réalisé par Daniel et Pascaline)

D'autres perspectives de partenariats sont en cours.

Le Rapport moral est adopté à l'unanimité

Rapport financier

Après la présentation des comptes et l'intervention du vérificateur Mr Patrice POURTIER comptable de l'association, le rapport financier est approuvé à l'unanimité.

Concernant 2025

La création d'un protocole d'accueil dans les mielleries est vivement souhaitée

Yves évoque différents thèmes en lien avec sa miellerie ex : les cires d'opercules sont mises en commun avec la cire personnelle d'Yves. Il préconise que soit codifiées et organisées des actions par rapport aux cires d'opercules.

Il en est de même pour les récipients (pots vides, sales, avec ou sans étiquettes), il serait également nécessaire que les modalités d'utilisation soit précisées.

Yves prévoit la mise en place d'un livret « cahier de la miellerie » avec une page spécifique par structure. Patrice propose à Yves que les utilisateurs créent leur propre « cahier de miellerie ». Cette proposition convient à Yves.

Concernant le nettoyage de la miellerie : l'évolution des pratiques est souhaitée

Stockage du miel : il est nécessaire de récupérer le miel afin qu'il ne reste plus entreposer dans sa miellerie.

Le règlement d'utilisation de la miellerie doit être mis en place avec affichage à disposition de tous les utilisateurs.

Gilbert : sur les apiparcs dont il a la gestion, la démarche est totalement collective. Il y a 21 RUCHES, la récolte est partagée au prorata du nombre de ruches apporté au départ (quelque soit la production des ruches).

En terme de méthodologie, il y a un groupe WhatsApp. Gilbert planifie et organise les interventions sur les ruchers qui sont collectives.

Il y a deux lignes d'extraction dans la miellerie de Gilbert, une ligne est spécifique aux apiparcs

Un calcul a permis d'évaluer les dépenses de fonctionnement annuelles dans le but de dédommager Gilbert.

Cette organisation est intéressante car il y a une anticipation

L'esprit harmonieux, les «perturbateurs» sont exclus du rucher pédagogique.

La Truchère : le groupe est autonome, il reste le traitement à l'acide oxalique sur lequel Gilbert intervient.

Le rucher de La Truchère est né de la volonté exprimée de « mourir moins bête », il est nécessaire de rajeunir le groupe. Des transhumances sont organisées car après l'acacia, il y a peu de nourritures.

Boyer Gilbert intervient plus du fait qu'il a le rucher à proximité de son habitation

Prenant appui sur l'expérience de Gilbert, Yves aimerait qu'une rencontre soit mise en place avec les personnes présentes sur les ruchers pédagogiques.

Pascal gère la parcelle « la grenouillère » de 2 ha

Il y a une autre parcelle d'un ha, il serait souhaitable d'être aidé. **Daniel** peut intervenir et soutenir Yves sur cette parcelle d'un ha

Fragnes - La Loyère Bord du canal :

Classement zone humide -Beaucoup de frelons asiatiques – L'accès est difficile

Le rucher pédagogique n'a plus lieu d'être, il y a une faible production sur cet espace, il est convenu d'abandonner ce rucher.

Api parc de la banque alimentaire :

Un nettoyage de l'espace doit s'organiser, il y a un ha à nettoyer et à planter.

Christian évoque le fait qu'il faut du monde pour participer à cette préparation de l'espace.

Api parc d'Oslo

Concernant le matériel

Marie Paule évoque la mise en commun de matériels pour nettoyer, mais aussi pour l'activité miellerie, Pour ce faire évaluer l'utilisation, le budget, le coût,...doivent faire l'objet d'une évaluation.

Gilbert préconise la location plutôt que l'achat ou l'intervention d'un agriculteur contre rémunération afin de nettoyer les espaces. Concernant l'arrosage, la location d'une cuve avec tuyau serait plus adaptée au vu des surfaces.

Sur les Apiparcs, Yves évoque le fait que beaucoup de bois est disponible, pour le chauffage, les piquets, les meubles. Il y a du bois à récupérer à court terme, il est nécessaire d'intervenir rapidement.

Dans ce contexte un broyeur serait très pertinent, le broyat serait positionné autour des plantations

Souhait de formation et d'animation

La théorie serait souhaitée, combinée avec la pratique

Pascal Sassignol propose de faire de la formation théorique, les compétences et talents de chacun doivent s'exprimer. Gilbert propose que les personnes qui disposent de compétences animent des thématiques distinctes. Olivier est également favorable pour animer des sessions de formation.

Des conférences sur les plantations mellifères ont eu lieu dans le département, animées par Christian

Afin de faciliter la communication et l'information avec les membres de ApiSF, (ex : les conférences sur les plantations mellifères, les frelons,..). Norbert propose de créer un groupe WhatsApp (ou autre outil tel que Signal « moins googlé» afin de partager l'information.

Renouvellement des membres :

Le 1/3 sortant :

Sylvie

Patrice

Christian

Marie Paule

Max

Vote unanime pour le maintien

Olivier rejoint le CA : il sera indisponible jusqu'en septembre 2025.

Thierry POURTIER apportera son soutien sur l'aspect financier

L article en cours de préparation (APIPARCS) sera envoyé à l'ensemble des membres de l'association, il sera transmis au Président de SNA, aux élus et autres structures. Olivier préconise que ce document soit transmis à un grand nombre de structures (écoles vétérinaires, ministère de l agriculture).

Chacun peut relayer et/ou transmettre les mails afin que l'envoi soit effectué le plus largement possible. Il sera également mis en accès libre sur le site Internet.

Max évoque le site internet

www.apiculteurssansfrontieres.fr

IDENTIFIANT APISF

MDP 2025 **45ruchescarrees**

Suggestion de Patrice : Cet article pourrait être complété par la création d'un moment festif et gastronomique avec la présence d'un grand chef, un pique-nique géant dans un apiparc ; cet événement serait l'occasion de sensibiliser l'ensemble des populations et acteurs sur les territoires.

Me Baudouin préconise l'envoi de l'article à la société d'histoire naturelle d'Autun (20 salariés dont 1 mb est à Chalon association ornithologique de 71

Concernant les apiparcs, des personnes pourraient intervenir en tant que bénévoles pour effectuer les inventaires des végétaux sur les territoires.

Présentation des systèmes de capture des reines fondatrices des frelons asiatiques : l'imbrication de deux bouteilles permet de ne pas tuer par noyade les insectes. Des trous (mèche à bois) de 6 ou 7 mm leur permet de ressortir du piège. **Il est important d'enlever les pièges au 15 mai.** Gilbert a confectionné et installé 200 pièges dans l'ensemble des quartiers de Boyer.

Conférence animée par Max Westby Traitement anti varroa à l'acide oxalique

La présentation sera mise à votre disposition sur le site Internet et transmise avec ce compte rendu.

Intervention G Bontemps référent Frelon Asiatique en 71 - En ville 10 fois plus de pression qu'en campagne

L'envoi du compte rendu de l'assemblée générale s'accompagne du powerpoint présenté par Max ; il est complété de plusieurs demandes auxquelles les membres de l'association sont invités à répondre.

1 Afin de préparer le calendrier, merci à chacun des membres de retourner par mail :

- 1a Vos besoins en terme d'information et de formation
- 1b Vos compétences et talents de chacun

2 Pour orienter et soutenir les activités de l'association Merci à chacun des membres de retourner par mail :

2a Vos attentes par rapport à l'association

2b Les apports que vous êtes en mesure de proposer à l'association. Ces apports peuvent être très diversifiés et pas forcément en lien avec l'apiculture (communication , bureautique, référencement de site, création d'outils numériques, cuisine, gestion de projet, création d'événements,.....